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СПЕЦИАЛЬНЫЙ ВЫПУСК

— Сегодня вы торжественно отмеча�
ете десятилетие поддержанного
вами Закона о реформе государ�
ственных академий. Скажите, на�
сколько он изменил нашу жизнь?
— На сколько? На 180 градусов — по

Фаренгейту, кажется. Из сверхдержавы,
отягощённой глобальными амбициями и
пережитками демократии, Россия ста�
ла полноценной потребительской стра�
ной. Экономия на науке дала потрясаю�
щий эффект!

— Но ведь государство недополуча�
ет, например, сотни миллиардов
рублей от продажи теперь не суще�
ствующего высокотехнологичного
оружия?

— Ну и что? Я всегда говорил, что тор�
говать оружием аморально. И произво�
дить его тоже. Когда Россия вместо ис�
требителей стала продавать табуретки,
её международный рейтинг моменталь�
но вырос. Да и жить стало спокойнее:
приватизировали ядерные институты,
продали американцам, теперь пусть они
разлагают молекулы на атомы. Меньше
знаешь — крепче спишь.

— Тогда некоторые сетовали, что ты�
сячи учёных и инженеров остались
без работы…
— Бескрылые злопыхатели. Они

умных книжек не читали. А я читал.
Джон Кеннеди, например, говорил, что
дворник с университетским дипломом
лучше метёт ступени Белого дома, чем
без диплома. Вот у нас и стали подме�
тать — и доктора, и кандидаты, и ас�
пиранты с магистрами. Попутно мы
решили проблему гастарбайтеров и
оздоровили межнациональные отно�
шения. Десять лет назад на чёрные
работы приезжали лица такого же цве�
та, а теперь на них заняты добросове�
стные, интеллигентные люди. Нако�
нец, и политическая обстановка ста�
билизировалась. В 2013 году нас, по�
мнится, попрекали, в том числе из�за
рубежа, что у нас учёные выходят на
уличные протесты. Нобелевских лау�
реатов это, видите ли, шокировало. А
теперь мы говорим — ошибочка, это
не учёные, а грузчики и мусорщики. И
не врём, прошу заметить!

— А как теперь обстоят дела с Сиби�
рью? Тамошние учёные, помнится,

Одна реформа, а какой эффект!
Интервью министра образования и науки Дмитрия Ливанова

еженедельнику «Разруха в Сибири» (бывш. «Наука в Сибири»), 17 сентября 2023 года.

больше других возражали против ре�
формы?
— Зря они так делали, зря. Но мы не

злопамятные, и лучшие из лучших про�
шли аудит и продолжают работать на
благо отечественной науки. Оказалось,
хорошие специалисты в РАН всё же
есть, целых шестеро. А управление си�
бирской науки теперь в руках менедже�
ров министерства, показавших потряса�
ющую эффективность! Институт, напри�
мер, физики прочности и материалове�
дения выпускает прочную материю для
палаток. Институт химической кинети�
ки и горения специализируется на за�
жигалках, у Института катализа тоже
что�то получается… по�моему, с кота�
ми. Нарасхват и археологи, когда тре�
буется вырыть котлован.

— Критики реформы говорили, что
она погубит сибирские академгород�
ки…
— Да что вы, они теперь процвета�

ют! В новосибирском Академгородке от�
грохали такой туристический центр, что
яблоку негде упасть, хотя все их чахлые
сосенки сразу пришлось вырубить. А в
иркутском — сафари�клуб с турами на
Байкал. Бывшие геологи стали провод�
никами, лимнологи  научились засолке
омуля. Эффективность и ещё раз эф�
фективность!

— Кстати о геологах. Вас не трево�
жит, что разведанные запасы нефти
и газа заканчиваются? Может, вер�
нуть их с сафари в институты?
— А зачем? Есть прекрасная русская

поговорка: «На наш век хватит». Вот на

наш век и хватило. Ну а те, кто будут пос�
ле нас, если есть голова на плечах, зай�
мутся такими ресурсами, как древеси�
на, зоофекалии и растительные корма.
Уверяю, что этих природных богатств
России хватит надолго!

— Кстати о кормах. Насколько эф�
фективным показало себя объедине�
ние РАН с медицинской и сельскохо�
зяйственной академиями?
— На все сто процентов. Вы бы ви�

дели темы нынешних диссертаций: «Ал�
гебраические ряды пшеницы с патоло�
гиями головного мозга», «Гносеологи�
ческие корни крестоцветных в после�
операционный период», «Кроликовод�
ческие аспекты похмельного синдрома
в хроматографии»… Наука совершила
настоящий прорыв!

— И всё�таки, есть сведения, что вы
уходите с поста министра, это так?
— Совершенно верно. С завтрашне�

го дня я возглавлю министерство куль�
туры. В этой сфере тоже многое нужно
реформировать. И активов там непро�
фильных пруд пруди: зачем, например,
театрам буфеты? И управляется наша
культура ужасно неэффективно — ездят,
понимаешь ли, снимать тропики в Абха�
зию вместо Подмосковья. Теперь и здесь
всё приведем в современный облик.

— И какими будут первые шаги?
— Объединим министерство культу�

ры и  управление прачечных.

P.S. Все совпадения с реальными
идеями и высказываниями Д.В. Ливанова

случайны и непредумышленны.
Фото Полит.ру

Решение проблем молодых учёных
в Сибирском отделении лучше,

чем в других отделениях и региональных
научных центрах РАН. Это непосред�
ственно связано с активностью Советов
научной молодёжи Отделения и руковод�
ства СО РАН. Оно не только слышит мне�
ние молодых учёных, но и привлекает их
к решению задач в области воспроизвод�
ства научных кадров и социально�быто�
вых вопросов. В 2010 году мы проводили
опрос научной молодёжи СО РАН. По ре�
зультатам опроса наиболее острыми
проблемами для молодых сотрудников
являлись плохие жилищные условия, не�
достаточный уровень оплаты труда, низ�
кий уровень материально�технической
обеспеченности, «проблема ставок»,
низкий престиж научного труда. За пять
лет была значительно снижена острота
этих вопросов, и это очень хороший ре�
зультат. Лично для меня этих проблем
уже почти не существует.

Очень большой шаг — появление слу�
жебного жилья для молодых сотрудников,
прецедентов по количеству приобретен�
ного жилья за двадцать лет пока нет ни в
Уральском, ни в Дальневосточном, ни в
Центральном отделении РАН. Размеще�
ние в служебном жилье аспирантов было
первоочередной задачей и, конечно, труд�
но переоценить роль Президиума СО РАН
в решении этих вопросов. Научные цент�
ры СО РАН по всей Сибири уже заинтере�
совались проектом строительства инди�
видуального жилья для учёных, который
реализуется в поселке Каинская заимка
неподалеку от Академгородка.

Чтобы создать условия для защиты
диссертаций и удержать заканчивающих
аспирантуру молодых учёных, руководство
СО РАН за пять лет дополнительно выде�
лило 200 ставок. Для сравнения, в соот�
ветствии с поручением Президента РФ
всему Сибирскому отделению РАН было
выделено 172 «молодёжные» ставки.

Недостаток современной приборной
базы и условий для проведения иссле�
дований за эти годы в значительной мере
компенсировали центры коллективного
пользования и закупки нового оборудо�
вания, в этом роль руководства СО РАН
несомненна. Существующие договорен�
ности с Технопарком и НГУ позволяют
использовать оборудование и учеными
СО РАН, — всё это значительно расши�
рило возможности исследователей, в
том числе и молодых.

Проблемы молодых учёных стали ре�
шаться на более высоком уровне. Во
время Всероссийского фестиваля науки
и международного форума «Интерра» в
2012 году Совет научной молодёжи СО
РАН проводил много открытых дискус�
сионных площадок с онлайн�трансляци�
ей на регионы России и страны СНГ. Для
нас такие площадки имеют большое зна�
чение, потому что мы получаем отклик
из других регионов, а это помогает фор�
мировать более эффективную молодёж�
ную политику в СО РАН.

Молодые учёные СО РАН очень мно�
го работают со школьниками, и понима�
ние того, что делают учёные и зачем они
это делают, влияет на дальнейший жиз�
ненный путь ребят. И очень приятно, ког�

Когда я после окончания универси�
тета пришел в Институт катализа,

то застал время, когда люди немного
старше меня массово уезжали за рубеж.
Ситуация в науке тогда действительно
была тяжёлая. Другие остались и до сих
пор работают здесь. В нашей науке ос�
таются только оптимисты! И на вопросы
уехавших коллег «зачем вы здесь остаё�
тесь, вы же видите, что здесь происхо�
дит», мы отвечаем, что не всё так плохо:
растут зарплаты, решаются проблемы с
жильём и т.д. — мы действительно опти�
мисты.

Когда сверху на нас обрушивают эту
абсолютно несогласованную реформу,
вся картина мира рушится, и других
идей, кроме как бросить всё и уехать, не
возникает. Весь наш оптимистический
пыл пропадает, и мы понимаем, что в
этой стране, которая не заботится о сво�
ей Академии наук, делать нечего. Это
мнение многих людей, которые обраща�
лись ко мне. Статистики я не знаю, но
люди понимают, что всё плохо. Заслужен�
ные учёные, которым предложили день�
ги, которые имеют свои лаборатории —
в любом случае продержатся, а вот мо�
лодёжь, большей частью живущая от зар�
платы до зарплаты, этот период безвре�
менья, когда не будет не только окладов,
но и договоры подвиснут и т.д., непонят�
но как переживёт: это станет страшным
ударом для молодых учёных. Одна из
претензий Ливанова состоит в том, что в
Академии наук нарушено возрастное
распределение, нет среднего звена. Так
вот, реформа приведет только к ухудше�
нию ситуации — молодёжь вновь начнёт
уезжать за рубеж.

да после этого старшеклассники осоз�
нанно выбирают факультет, а некоторые
из них уже приходят и в институты.

Тенденция последних лет — молодые
учёные остаются работать в СО РАН, их
доля составляет сегодня 27 %. Сейчас
отъезд за границу связан с выполнением
контрактов, то есть он краткосрочный, на
год�полтора. Работа по контракту дает
учёным возможность публиковать боль�
ше научных статей на иностранном язы�
ке и получать опыт в выполнении иссле�
довательских проектов на другом уровне.

Положительный опыт решения про�
блем молодых учёных в СО РАН стара�
ются перенимать и в других региональ�
ных научных центрах России. И я наде�
юсь, что это даст возможность решить
давно назревшие проблемы молодёжи в
науке в общероссийском масштабе.
Очень хотелось бы, чтобы реформа не
помешала курсу, взятому СО РАН в пла�
не молодёжной политики. Нам, молодым
учёным, хотелось бы работать в нашем
родном Сибирском отделении.

Большие шаги СО РАН
О том, как в Сибирском отделении решаются проблемы молодых ученых,
рассказывает Юлия СЕРДЮКОВА, кандидат экономических наук, старший
научный сотрудник Института экономики и организации промышленного

производства СО РАН.

Павел Красин
Фото автора

Молодёжь
лишают

будущего

А.В. Матвеев, председатель Совета
научной молодёжи СО РАН


